
Деепричастие

Образование 
деепричастий



В этой презентации вы узнаете, 
как образуются деепричастия

Деепричастия 
несовершенного вида

Деепричастия 
несовершенного вида

Не образуются 
деепричастия от  данных 

глаголов



Деепричастия несовершенного вида 
обозначают незаконченное действие

• Образуются от основы глагола настоящего 
времени посредством суффикса –А(-Я): 
сверкают – сверкаЯ; сидят – сидЯ

• От основы неопределённой формы глагола с 
суффиксом –ва- : выдава ть – выдаваЯ



Деепричастия несовершенного вида не 
образуются от глаголов:

• С основой, состоящей из одних согласных: 
шьют, жмут, льют, ткут

• С основой на Г,К :  бегут, пекут, текут

• С основой настоящего времени на шипящий: 
мажут, пишут, хлещут

• С суффиксом –НУ: мёрзнуть, вянуть, тянуть
• Неупотребительны деепричастия от глаголов: 

бежать, ехать, лезть, петь, хотеть, звать



Деепричастия совершенного вида 
обозначают законченное действие
• Образуются от основы неопределённой формы 

глагола посредством суффиксов:

•          -В              -ВШИ              -ШИ
• -Суффикс –В  и –ВШИ присоединяется к основам 

на гласный: прогуля -ть – прогуляВ
• Вариант на –ВШИ для образования деепричастий 

от возвратных глаголов: возвратиться- 
возвратившись

• Суффикс –ШИ применяется, если неопределённая 
форма оканчивается на согласный: 

• испечь-испёкши



Выполните задания: от данных глаголов 
образуйте деепричастия по таблице:

глаголы вид Деепричастия 
несовершенного 
вида

Деепричастия 
совершенного 
вида

говорить несоверш. говоря      -
сказать совершен.       - сказав (сказавши)
узнать соверш.       - узнав (узнавши)
Давать
Изучать
Измерить
Любить
услышать

     -


